
145844 - هل يقول : أشكرك، لمن يقدم له الخمر ، ولا يأخذه منه؟

السؤال

هل من الجائز أن أضيف لكلمة ” لا” أشكرك بعدها لتكون ” لا أشكرك ” إذا عرض علي شيء حرام ، على سبيل المثال
إذا عرض علي أحدهم كأس من الخمر .

الإجابة المفصلة

على
المؤمن ألا يصاحب إلا مؤمنا ، ولا يخالط إلا المؤمنين ، إلا أن يخالط غيرهم للأمر

بالمعروف والنهي عن المنكر ، والدعوة إلى الله ، أو لمصلحة من مصالح الدنيا ،
كالبيع والشراء والعمل … ونحو ذلك .

بْ إِلَّا احِ لَّمَ : )لَا تُصَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ وذلك لقول النبي صَ
( رواه الترمذي )2395( وحسنه يٌّ كَ إِلَّا تَقِ امَ عَ لْ طَ أْكُ لَا يَ نًا ، وَ مِ ؤْ مُ

الألباني في “صحيح الترمذي” .

لِيلِهِ ينِ خَ لَى دِ لُ عَ جُ لَّمَ : )الرَّ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ وقوله صَ
( رواه أبو داود )4833( وحسنه الألباني في الِلُ خَ نْ يُ مْ مَ كُ دُ رْ أَحَ نْظُ لْيَ فَ

“صحيح أبي داود” وغيره .

قال
في “عون المعبود” :

لُقه خُ ينه وَ يَ دِ ضِ نْ رَ مَ الِلْ : فَ خَ نْ يُ بَّر مَ دَ تَ يَ ل وَ أَمَّ تَ “أَيْ يَ
اقَة” انتهى .  رَّ اع سَ بَ نَّ الطِّ إِ هُ فَ بَ نَّ نْ لَا تَجَ مَ الَلَهُ ، وَ خَ

فإن
خالط غير المؤمنين لظروف العمل ، أو صلة رحم ، أو لحاجة لا بد منها ، فلا يجوز أن

يجالسه وهو يفعل المنكر .

قال
شيخ الإسلام ابن تيمية رحمه الله :
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هِ ارِ يَ تِ رِ بِاخْ نْكَ الِسَ الْمُ جَ رَ مَ ضُ حْ دِ أَنْ يَ لِأَحَ وزُ  جُ “لَا يَ

نُ مِ ؤْ نْ كَانَ يُ الَ : )مَ يثِ أَنَّهُ قَ دِ ي الْحَ ا فِ مَ ةٍ كَ ورَ رُ رِ ضَ يْ لِغَ
بُ رَ شْ ةٍ يُ ائِدَ لَى مَ لِسْ عَ جْ لَا يَ رِ فَ خِ مِ الْآ وْ الْيَ للَّهِ وَ اَ بِ

بُونَ رَ شْ مٌ يَ وْ يزِ قَ زِ دِ الْعَ بْ رِ بْنِ عَ مَ عَ لِعُ فِ رُ ( وَ رُ مْ ا الْخَ هَ لَيْ عَ
الَ : قَ ا . فَ ائِمً مْ صَ يهِ يلَ لَهُ : إنَّ فِ قِ مْ فَ هِ لْدِ رَ بِجَ أَمَ رَ فَ مْ الْخَ
ي مْ فِ كُ لَيْ لَ عَ دْ نَزَّ قَ ولُ : )وَ قُ مْ اللَّهَ يَ تُ عْ مِ ا سَ وا بِهِ أَمَ ءُ ابْدَ

أُ زَ هْ تَ سْ يُ ا وَ رُ بِهَ فَ كْ اتِ اللَّهِ يُ مْ آيَ تُ عْ مِ ا سَ ابِ أَنْ إذَ تَ الْكِ
مْ هِ إنَّكُ رِ يْ يثٍ غَ دِ ي حَ وا فِ وضُ خُ ى يَ تَّ مْ حَ هُ عَ وا مَ دُ عُ قْ لَا تَ ا فَ بِهَ

. ) مْ لُهُ ثْ ا مِ إذً

لَ عَ نْهُ أَنَّ اللَّهَ جَ يَ اللَّهُ عَ ضِ يزِ رَ زِ دِ الْعَ بْ رُ بْنُ عَ مَ نَ عُ بَيَّ

يَ عِ ا دُ اءُ : إذَ لَمَ الَ الْعُ ا قَ ذَ لِهَ لِهِ ، وَ اعِ فَ رِ كَ نْكَ رَ الْمُ اضِ حَ
ا ؛ هَ ورُ ضُ زْ حُ جُ رِ لَمْ يَ مْ الزَّ رِ وَ مْ الْخَ رٌ كَ نْكَ ا مُ يهَ ةٍ فِ لِيمَ إلَى وَ

بِ سَ رِ بِحَ نْكَ ارِ الْمُ نْكَ إِ نَا بِ رَ دْ أَمَ الَى قَ عَ لِكَ أَنَّ اللَّهَ تَ ذَ وَ
ى اللَّهَ صَ دْ عَ قَ هُ فَ رْ نْكِ لَمْ يُ هِ وَ ارِ يَ تِ رَ بِاخْ ضَ نْ حَ مَ كَانِ فَ لْإِمْ ا
نْهُ يِ عَ النَّهْ هِ وَ ارِ ضِ إنْكَ نْ بُغْ هُ بِهِ مِ رَ ا أَمَ كِ مَ رْ ولَهُ بِتَ سُ رَ وَ

رِ مْ الِسَ الْخَ جَ رُ مَ ضُ حْ ي يَ ا الَّذِ ذَ هَ لِكَ فَ ا كَانَ كَذَ إِذَ . وَ
هُ رَ ا أَمَ مَ رَ كَ نْكَ رُ الْمُ نْكِ لَا يُ ةٍ وَ ورَ رُ رِ ضَ يْ نْ غَ هِ مِ ارِ يَ تِ بِاخْ

” انتهى . مْ قُ بِهِ لْحَ يَ مْ فَ هِ قِ سْ ي فِ اقِ فِ سَّ رِيكُ الْفُ وَ شَ اللَّهُ هُ

“مجموع الفتاوى” )28 / 222-221( .

وقال الشيخ ابن باز رحمه الله :

“لا

يجوز الجلوس مع قوم يشربون الخمر إلا أن تنكر عليهم ، فإن قبلوا وإلا فارقتهم ،
لقول النبي صلى الله عليه وسلم : )من كان يؤمن بالله واليوم الآخر فلا يجلس على
مائدة يدار عليها الخمر( . خرجه الإمام أحمد والترمذي بإسناد حسن ، ولأن الجلوس

معهم وسيلة إلى مشاركتهم في عملهم السيئ أو الرضا به ، وقد قال الله عز وجل في سورة
رِضْ أَعْ اتِنَا فَ ي آيَ ونَ فِ وضُ خُ ينَ يَ تَ الَّذِ أَيْ ا رَ إِذَ الأنعام : )وَ

نَّكَ يَ نْسِ ا يُ إِمَّ هِ وَ رِ يْ يثٍ غَ دِ ي حَ وا فِ وضُ خُ ى يَ تَّ مْ حَ نْهُ عَ
) ينَ الِمِ مِ الظَّ وْ عَ الْقَ ى مَ رَ كْ دَ الذِّ دْ بَعْ عُ قْ لَا تَ انُ فَ طَ يْ الشَّ
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مْ تُ عْ مِ ا سَ ابِ أَنْ إِذَ تَ ي الْكِ مْ فِ كُ لَيْ لَ عَ دْ نَزَّ قَ وقوله عز وجل : )وَ
مْ هُ عَ وا مَ دُ عُ قْ لَا تَ ا فَ أُ بِهَ زَ هْ تَ سْ يُ ا وَ رُ بِهَ فَ كْ اتِ اللَّهِ يُ آيَ

( ” انتهى . مْ لُهُ ثْ ا مِ مْ إِذً نَّكُ هِ إِ رِ يْ يثٍ غَ دِ ي حَ وا فِ وضُ خُ ى يَ تَّ حَ

“مجموع فتاوى ابن باز” )23 / 61( .

وعلى هذا ، فقولك لمن يقدم لك خمراً : )أشكرك( يتنافى مع بغض المنكر وإنكاره ، لأن
هذا الشخص سيفهم أنه أحسن إليك ، ولن يفهم أنه أساء بشربه الخمر ، وبتقديمه لك .

فإن
كان هذا الشخص مسلماً ، فإنك يجب أن تنكر عليه شرب الخمر وتنصحه بتركه .

وإن
كان غير مسلم فأقل ما يمكنك فعله أن تبين له أنك لا تشرب الخمر لأن دينك يحرمها .

وانظر لمزيد الفائدة السؤال رقم )96662(
.

والله أعلم

3 / 3

https://m.islamqa.info/ar/answers/96662

